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课程主题：在骑行路上回望我所理解的教育

授课专家：兰会云
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█ 平台介绍

明德云学堂 教师专业成长智库

明德云以科技赋能教育，是教育数字化内容和平台提供商。

明德云学堂是明德云旗下专注教师专业发展的在线教育智库，聚焦前沿教育

理念，秉承“助力教育数字化转型”的品牌使命，通过系统的培训体系、高端的

培训内容、精细的培训服务与在线学习平台有机结合，推出“个性选课，集中学

习；线上内容，线下服务”的特色师训学堂，以面向未来的培训理念和方式，致

力于打造优质前沿的线上教师培训平台与教师终身学习平台。

· 课程架构

双线发展：“专业精深”与“格局视野”双线学习路径，培养复合型教师人才

分层分类： 构建分层分类系统化培养体系，加强专业纵深，助力全员持续成长

提高站位
拓宽思维

格
局
视
野

立足本岗
专业精深

学校发展

中层管理

班级建设

学科教学
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· 课程内容

明德云学堂抛弃浮躁的碎片式培训和短期式培训，坚持系统性、持续性的课

程编排，以“线上直播，名家引领，分层学习，集中研讨”的教学模式，面向各

会员校校长、管理干部、班主任及科任教师开设精品课程。

明德云学堂 2023-2024年度直播课分为名家引领、名师示范和名校云访三

大模块。其中，“名家引领”通识类课程共 88节（包含明德云学堂 2022-2023

年度课程 50节、明德云学堂 2023-2024年度直播课 38节）；“名师示范”

即专业类课程，共 37节（包含小学示范课 15节、初中 13节、高中 9节）。

名家

引领

提升格局开阔视野

名师

示范

小学

9科

最新示范课

管理干部能力提升 评课解读

班主任队伍建设 专题讲座

教学教研能力提升

初中

13科

学科教学实践

青年教师培训 单元教学

心理教育专题 作业设计

教师职称评定

高中

9科

复习策略

家长教育 科学备考

学生教育 高考志愿填报

名校

云访

校园文化线上参观 明德云将分别选择一所小学、中学及大学开

展名校云访，带领学员在线深入全国知名学

校参访学习，汲取名校经验、借鉴名校模式、

形成名校视野。

中小学办学特色

中小学线上听课、教研

大学专业介绍及学习生活
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█ 专家介绍

 山西省朔州市朔城区一中教师

 2020 年全国教书育人楷模候选人

 2019 年山西省“时代先锋”

 因独特的教育理念接受了央视《新闻周刊》、央视《面对面》等媒体的专访，

被《人民日报》评为当代教师楷模。

兰会云
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█ 现场直击
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█ 课程金句
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█ 课程大纲

一、我的成名之路

（一）“别人家的班主任”

（二）从“包网吧”到骑行去远方

（三）坚定自身信念，坚守理想主义教育

二、我的学生，我的骑行

（一）出发：接触社会，拓展视野

（二）在路上：谈谈远行的意义

（三）归途：感受与记录

三、我为什么要出发？

（一）骑行与地理的关系

 大自然的力量

（二）骑行与生活的关系

 适应孤独，努力成长

（三）骑行与生命的关系

 生命的信仰
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█ 思维导图
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█ 精品讲稿

兰会云：在骑行路上回望我所理解的教育

各位老师大家好，我是兰会云，今天站在这里跟大家来分享我从教 12年我

所做的一些事情。我是怎么从一个中国五线小城市县级中学的一位地理老师来到

这里，被大家所关注，被很多网友称为“别人家的老师”。那在这从教十多年，

我做了哪些事情呢？经常被大家提及的是骑行，但其实除了骑行，我还干了很多

其他的事情，今天让我为大家一一解密。或许有人会问，为何经过十二年的时光

洗礼，我依然能够保持如此的热情与投入？接下来，我将与大家分享一些我与学

生们之间的感人故事，或许从中我们能找到答案。

首先跟大家今天分享的第一部分就是我整个成名的过程。有一天我突然发现

我火了，我是怎么火起来的呢？这个故事起源于 2019年。2019年，在我带的

第一届学生高考完之后，我带他们包了一个我们山西省相对来说比较好的网吧，

带全班学生通宵玩游戏。为啥要带他们通宵玩游戏？因为当时我工作的时候，我

所带的这个班级孩子们的学习成绩比较差，当时好多住校学生经常利用晚休时间

逃开学校的管理，跑到网吧里面玩游戏。

在高一的一次班会上，我跟全班学生说，如果你们在接下来的三年学习当中

不利用晚休时间偷跑去网吧，那我就在你们高考完之后包一个我们朔州市最好的

网吧，我们独乐乐不如众乐乐嘛！于是在 2019年 6月 9号高考完后的第二天，

我就带着全班学生去到了网吧。当时一晚上我跟学生玩游戏玩得不亦乐乎，晚上

12点多的时候，我随机拍了一个跟孩子们一起去玩的视频，发在了自己的抖音

账号上面。

没想到第二天玩完游戏之后，我打开抖音一看，哎呀，我的抖音账号炸了，

粉丝多了好几万，点赞超过一百多万，好多机构来留言，说老师方便谈一下合作
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吗？可以聊一下直播吗？我当时玩了一晚上游戏，睡意正浓。我说，对不起，我

不专业，我就是瞎玩。所以我拒绝了所有的邀约，然后回家睡觉了。然后等到上

午 10点多钟，我的一个学生给我打电话说，兰哥兰哥你快看，你火了。

我说火还不是经常的事情吗？因为除了这次火，我之前还因为独特的跑操口

号、因为唱班歌在抖音上也火过几次。我的跑操口号有啥特点呢？我们班的跑操

口号每两周换一次，每次的跑操口号都是孩子们自己想的。有一个在抖音上比较

火的跑操口号，叫做“锡纸烫，大波浪，考上大学才能烫，这个夏天我最亮”。

还有一个跑操口号，因为我的学生都叫我兰哥，所以那个跑操口号叫“摸摸兰哥

头，高考不用愁，兰哥一迈腿，高考好风水”。从那以后我在抖音上也有一定的

关注度，所以我说我在抖音上火不是经常的事吗？

那个学生说兰哥这次不一样，你在微博上也火了。我于是把微博打开一看，

那天的微博热搜榜第一从上午十点一直持续到下午两点，那些热搜榜第一都是我，

标题就叫“班主任带全班学生通宵玩游戏”。那天这个新闻的标题相关阅读量超

过了 4.6 亿，下面的评论也是完全分两派。一些相对年轻的人说，这个班主任

不错，这是“别人家的班主任”，如果我高中的时候也遇到这样的班主任，那就

太好了。相对经过社会毒打的一些成年人，他们的评论相对来说比较理性、比较

客观一些。我记得当中有些评论说，幸亏昨天晚上在网吧里面学生都安然无恙，

如果昨天晚上网吧里面有一个学生猝死了，我估计这个老师的职业生涯也就到头

了。的确是因为网吧里面可能有一些未知的风险，所以那天整个评论下面，有这

种激烈的争论和争吵。

随后好多微信公众号也报道了这个信息，包括中央人民广播电台、凤凰新闻、

光明日报、人民日报以及中国新闻网都报道了，但是大家看这个 PPT上的标题，

人民日报的标题说啥？说这个“班主任带学生通宵打游戏，网友们吵翻了”。光

明日报报道的标题说，你怎么看这个事情？此时人民日报跟光明日报都没有对这

个事情进行定性，所以我也不知道这个事情之后会发酵成什么样子。下面的评论

依然是完全“两边倒”。此刻共青团中央算是第一个站出来鼎力支持我的主流媒
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体。我记得他们当时发了一篇评论员文章，谈到说在当下 14亿中国人的国家里

面，我们目前有 12亿网民，如果到现在我们依然谈网色变、谈网吧色变的话，

那我们这是对网络的巨大误解。他们支持教育的多元探索。有了共青团中央的定

调跟定性之后，接下来好多媒体的报道就要正面很多。

那段时间好多学生在微博等各种社交媒体上疯狂地蹭我热度。一个学生是这

样说的，这是带给我人生美好回忆的老师，是教会我用善良的心对待世界的老师，

是爱学生、为学生着想的老师。很幸运遇见了你，让我成为一个更好的人。另外

一个学生说道，我的班主任又上热搜了，我很早就发现他有网红潜质。还有一个

学生说，这是我自己家的班主任，兰哥是会记得班里面每个同学的生日，并在过

生日的时候送上一本好书，写长长暖心话的人啊。的确，我从教十多年，当了十

多年班主任，班里面每个同学过生日我都会给他准备一本书，给他写一封信，给

他送上我对他最真切的祝福和期待。

除了包网吧，其实我还干了很多我觉得很有意义的事情。比如我会在高考前

一个月带着全班学生涂鸦学校的 177个下水道井盖，我想让他们在离开学校之

前给自己和学校留下更多美好的东西。我还会在每年过年前带全班学生去一些偏

远地区，慰问一些孤寡老人，探望一些留守儿童。这就是我给他们手写的这一封

封信。
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那段时间蹭我热度的不只有我的学生，还有我的大学老师们，我的西南大学

的老师们也开始转载人民日报对我的报道，说这个小兰老师，是我们西南大学培

养出来的老师。还有我的学生家长说，没错，这就是我儿子的班主任，跟他相处

这三年，其实有很多很多很难忘的回忆。还有我的大学同学说了这么一句话：好

老师就该成为这个时代的明星，希望兰老师的育人理念能够影响到更多的人。

所以我今天来到了这里，跟大家分享关于我的教育故事。那段时间报道铺天

盖地，其中《扬子晚报》是第一个挖掘到我除了包网吧，还有更好的一个计划，

就是带学生骑行。所以那段时间好多媒体又给我打电话说，兰老师你现在在哪

里？听说你要带学生骑行。那段时间也搞得我相对来说比较焦虑。因为《扬子晚

报》一曝出之后，像《南方周末》、《山西新闻》、《澎湃新闻》等很多媒体也

报道了我带学生骑行的新闻。因为在骑行路上有很多不确定的事情，我不能保证

前行路上一点小事情都不发生。好多媒体说要跟拍，那万一路上有个学生磕碰的

镜头一旦出来，那会不会在网上引发新一轮的舆情？我当时特别担心，所以我拒

绝了所有媒体的跟拍。

直到《新闻周刊》的白岩松团队联系到我，说他们想跟拍一段，我当时特别

激动。为啥激动呢？因为《新闻周刊》这个节目跟我特别有渊源，我 2012 年大

学毕业的时候走进我们学校，我们学校是一个完全效仿衡水中学这样的军事化管
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理的学校，孩子们在学校里面好像除了做题、学习，干其他事情都是错。我大学

一毕业，我就跟校长建议说能不能每周选一节课，让全校学生看一看《新闻周刊》。

因为《新闻周刊》在我看来是一个价值观特别正确的节目，我觉得通过这个节目

能够让高中生更好地了解这个社会的发展，盘点这一周发生了哪些有趣有料的事

情，我觉得对孩子们很有意义。

刚开始校长不太同意，但经过我反复地跟校长交流，校长同意了。所以从我

工作之后，等于是我一手把《新闻周刊》节目带给全校的。全校学生一周最开心

的就是两节课，一个是上体育课，另一个就是看《新闻周刊》。每个星期二晚上

第四个自习课的时候一起看，我跟学生一起看了三年，结果在我们毕业的时候，

我带着我的学生上了这个节目，所以我感觉这个还是很有意义的。

这集《新闻周刊》当时播出的时候也在全国引发了很多关注。包括当时还有

一个凤凰卫视特别好的节目叫《冷暖人生》，也做了一个小时的长谈。还有在我

们国家特别高大上的一个访谈节目叫《面对面》。这个节目有多高大上？给大家

说一下，采访我的前一期采访的是袁隆平教授，采访我的后一期采访的是任正非，

可想这个节目的含金量。所以我作为一个一线教师能走上这么高大上的节目，也

是让我特别骄傲的一件事情。后面很多的节目也对此次带学生骑行的事情进行了

报道，包括人民日报也报道、采访了好几次。那段时间好多媒体从全国各地跑到

山西朔州去采访，我每天面对着不同的媒体，回答着相同的问题，这也搞得我特

别焦虑。我不知道这对我来说到底是万劫不复的深渊，还是千载难逢的机会。

那段时间除了媒体采访，我还得到了很多全国高中名校的邀约，说兰老师你

的育人理念特别符合我们学校的价值观，我们希望你来到北京、来到上海、来到

成都来进行教育。所以我回去跟我的父母、跟我的爱人商量，我说要不要去北京，

或者上海也行，或者成都也行。那段时间我父母和我爱人的答案都是惊人的相似，

说这个你自己拿主意。所以当我特别焦虑的时候，我就到了拉萨，在拉萨租了一

个车，在西藏自驾了 20多天，一个人开车到了冈仁波齐，一天徒步转了 57公

里。那天在转冈仁波齐的时候特别有感触，我第一次深切地意识到，目前的我还
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没有那么高的资格走上大城市那么高的平台，如果我真正热爱教育，朔州还应该

是我继续扎根、做自己教育世界的地方。

所以从那天以后，我坚定了一个信念，我还应该安安静静地在朔州践行理想

主义教育，开展自己的骑行活动等。所以我放弃了很多的其他的学校的机会。这

是一些媒体的报道，包括《新闻周刊》、《解放日报》，那段时间大家可能也在

不同的纸质、电子媒体上看到过我带学生骑行这样的报道，包括《青年文摘》，

或者像《人物传记》、《光明日报》，我也得到了很多认可、很多荣誉。

那段时间还有很多娱乐媒体邀请我，包括《一站到底》、湖南卫视的《天天

向上》等。他们邀请我上节目，我说我作为一个教育从业者，我不会轻易登上一

个娱乐的舞台，那样很容易翻车，所以我拒绝了所有这样的场合。关注到我的除

了各种媒体之外，还有作家六六专门写了一篇关于我的文章，还有我们大家都耳

熟能详的企业家马云。马云说很佩服我，很佩服我也没给我清空购物车。还有百

度百科给了我官方词条，所以现在你在网上搜兰会云，会出来这个百度百科的相

关介绍。

这就是我的整个成名之路。到现在我经常出现在哪个地方？经常出现在大学

的一些介绍里面。很多大学老师喜欢以我为案例给大学生们介绍，坚定从教信念，

致力于中国的教育事业。

那么骑行到底干了什么？今天想跟大家分享的第二个部分就是我的学生，

我的骑行。骑行路上有哪些故事？接下来我跟大家一起来分享。其实到现在我总

共带学生长距离骑行了三次，因为我完整地带了三届毕业生，其中被大家熟悉的

是 2019年我带第二届学生骑行到上海的这一次，跟大家介绍一下这一路上发生

了哪些有趣有料的事情。

我选取的是 2019年 6月 12日从山西朔州出发，2019年 6月 7号、8号

高考，9号包网吧，10号、11号拉练，淘汰了一批体质不合格的学生。12号

带着这批学生出发了，从朔州出发，包括大家看到的这个骑行服装也是我自己设
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计的，红色调，安全。前面印着一句话，叫做“大学，你好”，因为这一路经过

很多大学。第一天我们从朔州出发了，之后抵达了忻州原平。第一天出发，整体

来说比较顺利，学校组织了一个欢送仪式。第二天我们从原平到了太原，第三天

从太原到了祁县。

从太原到祁县的路上，路过太谷的时候，中午大概一点多钟，特别热，我看

到路对面有个水果摊。我派一个学生，我说，陈旺，你过去问那个大爷去买一个

西瓜。结果这个学生直接回了我一句：兰哥，我不去，你让刘硕（音译）去吧。

我突然很诧异，我说你咋不去买？他说兰哥，我离开朔州之后，我听不懂外面的

老大爷们说话，我也不想跟老大爷们说话。我那个时候下意识的反应就是，如今

你们已经是高中毕业生了，你们已经年满 18岁，你们即将步入这个社会，在这

个社会中很多事情不是说你想做就做，你不想做就不做的。

既然这样，那天我临时做了一个决定。第一天、第二天我们每到一个城市，

住哪个酒店都是我去谈价格、选酒店的。那好，从第三天开始，我们一行 12人，

分成四队，每三人一组，每天到了每个地方之后，我们四组分别到不同的酒店去

砍价，哪一组砍的价格最低，今天就住你们组砍的这个酒店，并且最后给你们组

的房费减半，其他组来均摊。当时我弄这样一个条件，就是想调动孩子们的主观

能动性，让他们逐渐去适应社会，参与社会的运作，了解社会的一些工作原则。
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所以第一天我到了祁县之后，我跟这两个孩子到了这个 iu 酒店，这是一个

比较高端的连锁酒店。我进去之前我跟一个孩子说，我说今天进去之后你注意，

兰哥我一句话也不说了，所有的都交给你们俩，尽量往低砍这个价格。因为我们

出去 20天，我要求孩子们只能带 2000块钱，每天不能超过这个花费，不能超

过 100，吃是 50，住是 50，吃就是早饭不超过 10块，晚饭跟午饭均摊，每人

不超过 20。住宿的话，住标间一人不超过 50的话，标间最好不要超过 100，

所以我说尽量控制在 100 以内。我们三个人进了大厅，结果一个孩子进去之后

直接跟前台说，把你们老板叫出来，我直接都尴尬得不像样。我说你咋说话的？

你能不能前面加一个小姐姐，请把你们经理叫出来之类的？你这一点礼貌都没有。

刚批评教育完，从楼上走下来一个经理模样的人，他说，你有什么事情？这

里我负责。最后我这个学生说老板，你这个酒店一晚上多少钱？我那学生其实刚

问完的，老板说标间一晚上 238 元。还没等我反应过来，大家想想，作为一个

成年人，你拿到一个 238 元的标间，如果让你去砍价，你敢砍多少？结果老板

的话音刚落地，238元，我那个学生他大脑都没反应，直接说了一句老板，30

块钱行不行？他这么一说，直接把我整蒙了，我想你是不是傻呀？我很尴尬，我

说你们俩跟老板聊一会儿，我出去跟你丹妮姐打个电话，他们丹妮姐是他们的数

学老师，也是我的爱人。我出去就在电话上跟我的爱人抱怨，我还说咋这么傻了

吧唧的，怎么回事？我让砍价人家 238 元的标间，结果他给直接说 30 块钱，

我是老板，我直接把他打出来了。我媳妇还安慰我，说你不是想让孩子们锻炼吗？

那是让他们好好锻炼锻炼。我说我希望锻炼，没想着他们被打着锻炼。

就这样，我跟我爱人聊了一下，两个孩子什么情况？聊了一会儿，一个学生

出来说，兰哥，我上去看了，房间挺好的，房间里面还有浴缸，能泡澡。我说废

话，238 元的标间当然还行了，价格砍成多少？他说价格也没砍得太低，最后

砍到了这个 75元。我一想我说这个价格挺好的，这个我是相当满意的。我说你

咋砍的？他说，打着苦情牌跟感情牌，我说啥叫苦情牌？他说，我跟他们说我们

是高中生，本来我们能在家里面高考完玩三个月的假期玩游戏，结果我们都跟着
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班主任出来吃苦受累来了，我们都不容易，第一次离开朔州，第一次离开山西。

老板后面被他说一顿说辞，说我们最低 90，也是我们内部员工价，这个再没法

低了。结果他说我们最高能给你 60，我们超过 60的话我们都住不起，我们钱

不够，我们每天省吃俭用的，我们路上还想买瓶红牛，因为骑行路上太累了。老

板说不行，你们要不再看其他地方吧？他说老板你这个不行，你想想我们都是山

西人。老板说山西人咋了？他说我们马上再过几天离开山西，就会去河南、去安

徽、去江苏、去上海，如果在山西，山西人都不照顾山西人的话，你想想出了山

西，其他省份的人肯定会欺负我们山西人呀。老板说那也没办法，这样吧，我们

各让一步，我最高能给你 60，你最低 90，我们取个中间值取75。最后老板被

他说的同意了，所以就这样，我们 75元的价格住了那个宾馆，还带了第二天的

早餐。走的时候我们在门口检修自行车，老板在门口看着可能特别心酸，想到自

己的孩子，最后还送了我们每人两瓶红牛。

那天我突然感触特别多。很多时候我们做老师的一定要相信自己的学生，正

是因为我们不相信，可能好多东西一直都是我们亲自操刀，他们没有锻炼的机会，

所以也要适当地让他们多锻炼，多走出来，多去看。

这就是骑行路上的一些插曲，其实类似的事情每天都有，在骑行路上，我们

遇到了一对老夫妇，他们退休了之后骑行了中国 13万公里。这些骑行经历跟孩

子们说，孩子们听得热血沸腾，我也听得热血沸腾，我希望我将来退休之后也能

有这样的退休经历，也能跟我的爱人骑行祖国各地。

我们第五天到了长治，第六天我们骑行到了晋城，也就是花六天时间，我们

从山西最北端的朔州来到了山西最南端的晋城，纵贯了整个山西。第七天我们就

出了山西晋城，到了河南焦作，那天一路下坡，从黄土高原正式进入了华北平原。

这是山西跟河南省界的界碑，我们还去参观了南水北调的工程。

第八天我们从这个焦作到了郑州，那天跨过了黄河，跨过黄河的时候我写了

这样一段话：我们穿过了高楼林立的城市，也穿过了民风淳朴的乡村，我们穿过

了车水马龙的城市大街，也穿过了空无一人的羊肠小路，这一路，我们被美景和
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美好包围，我们依然在路上。这是当时真实的感受，也让我感觉到特别幸福。

第九天我们从郑州到了许昌，那天一天都在下雨，许昌可能好多人没听过，

三国里曹操的大本营就在许昌。第十天我们从许昌到了周口下城，整个这几天一

直是从河南的北部向这个河南的这个东南部在转移。因为进入华北平原，地形特

别平坦，所以每天的行驶的路程也比山西长多了，骑行的风险也小了很多。

整个第十天，我们从许昌到了这个周口项城，第十一天从项城到了安徽阜阳，

从河南进入了安徽。第十二天从阜阳到了淮南，那一天跨过了淮河，地理上面正

是从中国的北方进入了南方，因为中国地理南北方的分界线是秦岭淮河，我们跨

过淮河到了淮南。那一天 6月 24号凌晨，山西省高考分数揭晓，所以那天晚上

跟这个孩子们一起查这个成绩，查到晚上两三点孩子们成绩才查出来，有的同学

考好了比较激动，一些家长给我发信息说感谢老师们的培养。

第二天上午我编了一个很长的信息，给全班同学群发了。这个信息，大家也

看一下，我觉得相当好，要不这个地方给大家读一下吧。“孩子们，首先恭喜你

们结束了高中时段的学习任务，即将开启人生崭新的篇章。成绩理想是开心，但

不可放逐，因为接下来的人生路还很长，你的安全不只属于你自己。成绩不理想

时，也请你静下心来，好好梳理自己。生命中的所有不如意，都是为了你的厚积

薄发做铺垫。我相信你的优秀与否不能单单拿几个数字来衡量，毕竟我自己的第

一次高考也是十分惨淡的。你们的兰哥依然在这里，会一直注视着你走向很远。”

那天我们因为上午第一天晚上睡得比较晚，第二天起得也比较晚。第二那天

去了这个安徽定远，去到了这个包青天包拯工作的地方。6月 25号我们从定远

到了南京，在南京参观了很多著名大学，像南京大学、东南大学。在南京，我们

还特别留出时间去到了南京大屠杀遇难同胞纪念馆。我想每个中国人的 18岁都

应该来到这里去看一看，来到这里去感受一下这个地方不一样的感觉，知道我们

中国建国这 70多年、建党这一百年来走得不容易。我们有了现在的成绩，是先

辈们流血流泪，甚至用生命换来的。18岁在这里来感受中国灾难的过去，能让

我们更好地去理解现在，更好地激励我们，今后如何去面对自己接下来的人生。
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第 16天我们从常州到了苏州，那天坐在太湖边上，我特别有感觉，这一路

来有很多的艰难，所以我特别写了一篇文章，这篇文章也写得特别好，叫作“在

距离上海不到 100公里的太湖边上，我想停下来跟你们谈谈远行的意义”。大

家有时间的话，可以看看这课件上面的内容，看看这篇文章。

第 17天我们从苏州抵达上海，在上海待了三天，去到了上海的很多大学，

去到了复旦大学、同济大学、上海交大，去参观了上海比较好的几个公司，去到

了Wework 的总部。第三天我们去到了我们此次行程理论上的终点——上海人
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民广场。在那里我们进行了小型的庆祝，我还带他们去登上了中国目前最高的建

筑上海中心，俯瞰整个上海市的夜景。第 20天我给定义成“归途”，我们离开

了上海。我用四个词来概括这次返程，叫“拆车打包、炮换鸟枪、地铁进站、火

车归途”。“拆车打包”就是把自己山地自行车拆卸了、快递回去了，“炮换鸟

枪”就是放弃了山地自行车、骑着共享单车到了地铁站，坐着地铁到了火车站，

坐着火车回到了太原，在太原又坐了大巴，回到了我们山西朔州。

那个时候已经很多媒体关注到了，所以市里面一些领导和学校的领导接待了

我们。在骑行路上回去的时候我让每个学生都写一些东西，把这 20天的感受，

在火车上闲着也闲着，大家都把自己认为感受最深的内容都记录一下，很多东西

你现在不记录可能慢慢都忘却了。希望把这现在当下的最真切的感受大家能留在

心底，用纸记录下来。

今天跟大家分享的第三个环节就是我为什么要出发？为什么要带学生骑

行？甚至骑行之外，我还做了哪些工作？第一个是骑行与地理的关系。我作为一

个高中地理老师，我大学就学的地理专业。大学之后我们学了很多的地理课程，

水文学、地貌学、土壤学、植物学。但是大学毕业的时候，我大部分的地理学专

业知识都忘了，但是我能清晰地记得大一下学期，水文学老师带我们去嘉陵江边

采样。大二上学期我们地质学老师带我们去华蓥山攀爬，大三下学期我们地质学

老师带我们整个走访云贵川三省进行综合考察。所以这些印象特别深刻。我就想

我将来是一个地理老师，我如果要使这个地理服务于孩子们的生活，服务于他的

人生，我需要走出去，让他们通过真实的场景来理解现实当中的地理，让地理来

指导生活，指导他们更好地完成进展这一生。

这是地里面教他们如何辨认植物。为什么这个是落叶阔叶林？为啥这个是灌

丛？为啥这个是常绿阔叶林？如何去辨认这些？根据长势来判断东南西北的方

向。这是骑行的路线，这个路线的设计其实也花了很长的时间。前期因为骑行不

能上高速，前期路线的勘探大概也花了这个两三个月的时间才把这个线路线定下

来，包括每天住在哪里，每个城市有哪些地方要看，要到每个地方看什么，都跟
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我的爱人反复地进行商量。比如说焦作是中国太极拳的发源地，要不要带他们早

上 5点起来到公园看一看老大爷们打太极拳，后面想到他们每天骑行都特别累，

这个太极拳好像他们目前理解不到精髓，所以就放弃了，所以这些前期的准备都

特别多。

我一直喜欢这样一句话，叫“到田野、到森林中去吧，要从河流中汲取思想，

那如有生命活力的水，会使你的学生成为聪慧的探索者，成为寻求真知、勤于自
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学的人，成为诗人。”这是我特别喜欢的一位前苏联的教育家，大家也可以看他

的著作，他叫苏霍姆林斯基，相信很多老师们都应该知道他。

第二层面，骑行与生活的关系。孩子们从小学到高中，一路求索下来，12

年的这个求学历程，由一个小小的孩子长成了一个成熟的大人，但是他们接下来

的生活会怎么样？离开高中之后，他们的大学生活能不能经营好？将来他们的工

作会不会特别尽力？会不会选取自己喜欢的工作？这些都是未知的。所以我整个

行一路上带他们参观了这个名校、二本、一本、专科，有 30多所大学，走进不

同的大学，我们感受的东西不一样。

我记得在我一个学校里面，我们上午 10点多钟推开一个男生宿舍的门的时

候，里面六个男生都在睡觉。但是我们到了南京大学下午一点多左右的时候，发

现角落里面有四个男生在练习德语口语，我当时就跟他们说，我说真正的好大学

绝对不是说这些漂亮的、高大上的建筑，最主要好大学是一代一代向下传承这些

积极向上的精神。

所以兰哥带你们一路看下来，我希望你们无论将来在哪一所大学，在怎样的

岗位上，都不要轻易放弃自己的人生，不要躺平，去积极地享受当下，把每一天

都用心地过好，积极追求自己理想的生活状态。所以选择自己向往的生活场景，

这是我们每个人的权利，也是我们活着不竭的一个动力，这是通过骑行我跟他们

一起感受到的。

还有通过企业，我们看到一些真正的好企业，其实每天工作都是享受的一个

状态，他们有自己的咖啡厅，有自己的解压室，有自己的电影院。我觉得每天工

作都是一个特别幸福的状态，虽然压力也大，但是每天也有自己放松的空间跟时

间。所以在这个地方我想提醒各位老师的一句话就是，比起玩手机、打游戏、刷

抖音这些不知不觉间消耗你的事情，我希望大家能坚持一些能让你变得更加自律

的习惯。比如读书、乐器、跑步，不断积蓄一些向上的力量，能让你变得更加充

实。我能带学生骑行，坚持下来一届又一届，关键是我有一个好身体，我的身体

素质好。所以我们作为老师，一定要关注自己的身体健康，让自己不断地保持成
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长的脚步。

第三层面就是骑行与生命的关系。刚开始出发的时候，一些家长跟我说，兰

老师，这个 2000块钱太少了，给孩子们多带点钱怎么了？这个我说您有没有考

虑过 2000块钱对您加起来说可能不叫事儿，但是对一些我们班里面想骑行、但

经济条件相对没那么好的，如果价格太高的话，会把他们拒之门外的。家长说，

兰老师那也不够呀，你每天不需要给他们开个钟点房，中午午休一下。我说开啥

钟点房？家长说那午休怎么办？你要注意我们山西人的午休文化，你可不能丢啊。

我说没事，哪里都能睡，这就是跟他们午休的场景。我把这个照片发在朋友圈的

时候，一些家长还在下面评论说，兰老师，这样会不会对孩子们的腰不好呀？我

说我从大学开始跟我的爱人在深山老林里面搭个帐篷，一待待一周，到现在我的

腰还是杠杠的，所以我不觉得对腰有啥不好的。

还有我把这个照片，这是骑行路上一个孩子受伤了，我给他包扎的过程。我

把这个照片分享在朋友圈，当时一多半家长给我发私信说，兰老师，我看那条腿

像我儿子的腿，我说你给我发这个信息是啥意思？我觉得你就不应该给我发这个

信息，你给我发这个信息在我看来就是向我施压：你怎么把我的孩子带着受伤

了？孩子家长说我没有这个意思，我就是看起来像。我说您可以担心，但是您不

应该询问，你应该知道我给孩子包扎的时候，孩子啥状态不？孩子满脸歉意地跟



25

我说，“兰哥对不起，我刚才骑的过程都不小心走神了，压到这个石子，所以摔

倒了，耽误大家的行程了。一会到了目的地，我给大家每人买瓶红牛，不好意思。”

孩子完全没有在乎自己受伤，你作为家长更不应该在乎。况且在我们人生的

成长过程中，受伤是难免的。内心的受伤也好，身体的受伤也好，受伤了就让他

跨过去，掉进深渊是挫折，只有从深渊里面爬出来才是成长，孩子们应该享受这

一个个成长的过程。

所以我觉得整个骑行过程这样的历练，包括一路上我们遇到很多善意，离开

舒适区、走向未知的广袤大地，让我们看到了祖国有多么美，看到祖国相当多的

人是多么善良。我觉得这无疑会让他们接下来的生命当中选择做一个怎样的人，

让他们重新去思考。我们参观了太原军区司令部旧址，参观了南京大屠杀遇难同

胞纪念馆，我相信这些经历会让孩子们更好地、更从容地去面对接下来的生活，

让他们活得更有使命感。接下来孩子们的人生还有很长的路，通过骑行我们看到

了诸多的可能。

以上就是我跟大家分享的第一节课，在骑行路上回望我所理解的教育。我这

节课的分享就到这里，感谢大家的观看。
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